



# EL FARO

PERIODICO REPUBLICANO DEMOCRATICO

SE PUBLICA LOS JUEVES

Suscripción 1 peseta trimestre

Anuncios á precios convencionales

Calle de San José núm. 12

(A donde debe dirigirse la correspondencia)

HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices.

Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

## España en el Patio

Todas las naciones de Europa beligerantes y neutrales, están como suele decirse arma al brazo. Las beligerantes, haciendo frente á las contingencias de la lucha armada con todo el patriotismo y virilidad de sus encarnadas almas para el logro de una brillante victoria ó cuando menos de una honrosa derrota.

Las neutrales, además de contar con una hacienda pléctica cuentan con vías fluviales y terrestres magníficas para el fácil transporte de mercancías y productos naturales de sus países respectivos, con un pueblo cultísimo por excelencia, con hombres de Estado superiores.

¿Está en este caso España? No. España, es una nación inculta y por ende fanática. Carece de estadistas.

Sus vías de comunicación son completamente insuficientes para dar fácil salida a sus producciones del interior de Península.

Y eso nadie puede negarlo, pues la prueba más evidente consiste en la inmigración incesante de españoles a las Américas, es la vergüenza eterna de los gobiernos de la Monarquía.

El estatuto cuo de España en el presente momento histórico, es la demostración más clara de su impotencia en todos los órdenes de la vida nacional. Y eso se vería claro como la luz meridiana, si mañana obligados por las circunstancias, nos viéramos en el caso de intervenir en el presente conflicto europeo.

Eso es una vergüenza más que hace sufrir al pueblo español el régimen actual.

Los que tengamos la suerte de vivir hasta después del día en que se firme la paz entre las naciones beligerantes, aparecerá en toda su realidad el estado anómalo y sin par del Gobierno y del pueblo español, ya que éste en su mayoría, se ha contaminado del mismo vínculo de apatía, de pasividad, de los Gobiernos que sufrimos.

Si no nos desperezamos, si no nos queremos dar cuenta de la verdadera situación económica del país; sino vemos el modo de desbancar el actual régimen, nos pasará á los españoles como al último Rey moro de Granada. Hay muchos casos de la Historia que se repiten.

## ALERTA

Alerta debemos continuamente estar los republicanos de este distrito. Como bandada de buitres que revolean sobre el campo de batalla para des trozar las víctimas que la soberbia de algunos hombres han inmolado en aras de un patriotismo falso y ridículo; así como revolean en torno nuestro amenazando destrozar lo que de más sagrado tenemos, la libertad. En in moral y loco contubernio los caciques de este distrito guindados por sus compinches y profesores los de Tortosa, que quieren sentar su dominio en este distrito para repararse como los judíos repartieron las vestiduras de Jesús. A esos locos propósitos, á esta ambición perversa, debemos poner toda nuestra fe y energía para conseguir su total fracaso ello es un deber que tenemos los republicanos.

Existe en cada localidad el consabido grupito de intelectuales de cartón que como muñecos obedecen á ciegas las órdenes del más vivo, del más trámposo, del más guapo. No pueden de ello substrayérse, no pueden de ellos apartarse más que los de alma y sentimientos bien templados. No pueden á ellos derrotarlos más que los puros y nobles. No pueden á ellos arrancarles su dominio más que los hermosos.

En qué clase, en qué partido se encuentra esa virtud, esa pureza, esa voluntad y esa energía? En el caso concreto de este distrito, en el partido republicano. Mirad caciques de aquí. Mirad caciques de Tortosa. La única virtud, la única pureza positiva la única clase que conserva toda la verdad está en el obrero. Sencillos en sus pensamientos, fracos en sus actos, huye de vosotros como se huye de lo ruín y perverso. Vuestra compañía le molesta, vuestra actuación la detestó, vuestras virtudes basadas

en destruir lo sano, las odia. Odia, como deben odiar los buenos; el odio es santo, cuando este se basa en conseguir en recuperar una virtud, en hacer respetar un derecho.

Arrajados, despreciados, perseguidos como el cazador persigue al lobo que atenta contra su vida, como vosotros atentásteis contra la verdad y el derecho, habeis acabado para siempre en vuestros dominios. En Tortosa un partido republicano fuerte y capacitado os aparta de su administración por ineptos he inmorales, y pretendéis amparados por los no menos malos y perversos de aquí continuar la farsa. O equivocais. Llevan los caciques de aquí en su historia los mismos males y defectos. Se les acusa de las mismas faltas. Ejemplos? Repasad su actuación y toda se reduce á lo mismo. Intrigar, conspirar, atropellar al enemigo y favorecer al amigo. Maldecir y escarnecer, lo que ayer alababan y ensalzaban. No tiene ni un programa ni una idea definida. Son hoy conservadores y mañana liberales. Son hoy de Barco y mañana de Kideán. Son hoy reformistas y mañana camponistas. Adoran hoy á Dios y mañana al diablo. Son la encarnación de la mujer mundana que brinda el amor al mejor postor.

Entre todos los pueblos hay uno en especial que se distingue sobre los demás; y este es Santa Bárbara.

Tuvieron un Alcalde modelo, encarnación de todas las bondades y virtudes y sus mismos adoradores, los eternos hipócritas de dicha localidad, después de muerto, lo entendieron bien, después de muerto, estendieron sobre su tumba, ne el manto blanco y puro de una honestidad sin tacha, sino que su soberbia y ruindad en las más bajas palabras y en los más rudos desprecios.

No importa, los que así obrásteis, los que para satisfacer vuestra vanidad y bajas pasiones lo habeis sacrificado todo, hasta el honor de vuestras familias, os ha llegado la hora. Apesar de las continuas amenazas que haceis á los sinceros y valientes republicanos de esa localidad, en cuyo corazón impera el mas sagrado amor á la justicia, vais á comparecer ante la opinión, tal como sois, en todos vuestros defectos y ruindades; y cuando más gritéis, cuando más ame-

naceis, mejor se cantarán vuestras faltas.

Cantaclaro

## Los puentes del Monumento

El Cid Campeador.  
Nos legaste en mala hora ruín guerrero  
unas cuantas victorias sobre el moro  
gran caudal de ilusiones, algo de oro,  
una cota de malla y una acero.

Milado de tu patria y de la suerte  
fuiste un bravo ejemplar de nuestra raza,  
y hasta díz que elegiste la añagaza  
de mandar tus ejércitos en muerte.

Tu fama fué el blasón de un siglo antiguo  
que vió sobre un triste caballejo  
barrer del suelo hispano al enemigo;  
mas tu historia es tan frágil y tan hueca  
que comparo á Babieca con Rodrigo  
y comparo á Rodrigo con Babieca.

Torquemada.

Dios te salve, cristiano. Tu bondad,  
sin igual en el curso de la historia,  
merece las dulzuras de esa gloria  
predicada á los buenos por Jehová.

Mataste por echar del mundo un vicio,  
jamás por inherente perversión,  
que es fuerza no incurrir en tal pasión  
un santo director del Santo Oficio.

Castigaste al infiel y al desvalido  
con tormento ejemplar y mercido,  
pues así lo exigió tu amor siniestro,

y por eso fué humano, bestia fiara,  
que en el nombre de Cristo Señor Nuestro  
arrojara hermanos á la hoguera.

Felipe II.

Altivo y uniforme el continente,  
puntantes los ojos azulados,  
terrosas las mejillas y plegados  
los labios con cinismo delincuente.

Surcan anchas arrugas su alba frente,  
preñada de pensares redondados,  
Lepanto y Flandes comen á bocados  
su pecho de católico ferviente.

Sus manos van de un finuebre rosario  
á un negro y conventual devocionario  
—objetos que acaricia con misterio—;  
y mientras elaboran su derrota  
predica el bien, practica el adulterio  
y se deja vencer del mal de gata.

El Espartero:

No osando realizar tus ilusiones  
de gloria con talento bien templado,  
lograste ser glorioso y admirado  
á fuerza de "vergüenza" y de "rilonnes".

Y mientras se negaba á los eternos  
apóstoles del arte y de la ciencia,  
á ti se te encumbraba en la opulencia...  
por dejarte alamares en los cuernos.

Hasta que un dia aciago, en una plaza,  
un toro, Perdigón, de pura raza  
te partió el corazón de una embestida,  
y ante aquella traición del noble bruto  
bañó España con lágrimas tu herida  
y cubrió su pendón de eterno luto.

RAFAEL ROMERO FLORES.  
Madrid, Mayo de 1916.  
(DE "IDEAL DE ARAGÓN")

## LOS MONUMENTS

*La idea que han tingut los homens en totes les époques, de als monuments á tots aquells que mes s'an distinguit en feits memorables dignes de perpetuarse per sigles de sigles, es mol lloable hasta sert punt.*

*En Espanya per exemple, hi ha molta presa en aixecarlos desde 40 anys enrà. Si á la febra de perpetua la memoria de serts homens, com Sagasta, Moret, Comilles, Montero Less i altres i altres, s'agués desplegat en fomentá la riquesa pública, altre gall mos cantaría als espanyols.*

*En un país que consta de 504,517 kilòmetres de extensió superficial, la llonxitut total de carreteres de primer, segon y tercer ordre, en explotació i construcció era en l'any 1895, de 31000 Kilòmetres; la llonxitut de les carreteres provincials, 7.000 kilòmetres i la dels camins veinals 20.000 kilòmetres.*

*La llonxitut total de vies ferrees era de 1.500 km. en explotació i s'agio obertes al públic, 3.500 km. en construcció. Poc més o ha construit després.*

*Degut al poc desarollo de les vies de comunicació, esmentades, lo comerç té per esta part un gran impediment pèra lo transport de productes de tota mena, i mentres no es procure donar tot l'impuls ne cesari á la explotació i construcció de ferrocarrils, carreteres i camins veinals, es inutil parlá de rotura nos terrenys, ya que en això i sols en això estriba la miseria de este país.*

*Avants que construir monuments eretjits á la memoria d'homens contemporanis que no duen cap pressa procuré'm tots, cada hú en lo seu radi de acció, fomenta lo exposat avants. Fento així, farém patria. Traurem per una part la miseria d'Espanya, vindrà després per consecuència il·lògica, la reemigració dels nostres germans que viuen a les Amèriques ó en altres indrets, exhibits voluntàriament de la mare patria per falta de treball. Y cuant aigim fet així á Espanya rica i potentia, allavores podrém parlá de honorá als homens que verdaderament ne siguen mereixedors.*

*Si los espanyols no ho fem així, dinire poc temps en Espanya sols se trovarán monuments, perque los homens aurán ja tots emigrat.*

Agüestin Joan Barberà  
Amposta 22-8-916

*Los perseguidos por el caciquismo así monárquico como republicano; los atropellados por alguna Compañía; los que sufren obscuramente arbitrariedades, injusticias de nuestro sistema administrativo=rutinario, torpe, lento, marroqui=remitannos datos y pondremos en le ras de molde sus denuncias. El caciquismo es un sistema en Espanya; nosotras aspiramos á desunirlo y a publicar sus gescions.*

## Para Palau

A pesar de los esfuerzos que dicha señor hace para que su dominio no se esfume y evapore recurriendo á todas las artes, apelando á todos los medios, es inútil. Desconfiado de si mismo, sin aquella autoridad moral que todo hombre público necesita, corre despavorido en busca de "satélites," que lo ensalcen, de "esclavos," que se humillen, de "ignorantes" que le adoren. Y así en esta loca carrera, exibe continuamente sus dotes intelectuales sin reparar en el ridículo y sin amilanarse por nada. Inseguro del éxito, ya no habla en público, promueve reuniones donde solo puedan oírle sus "prosélitos."

Tanto peor. Escudándose tras el anónimo, conspirando en secreto, quiere aparentar poseer las virtudes que no tiene, las cualidades que no concibe, la bondad que no siente. Ejemplos? Ahí está su órgano «El Combate». En él ha demostrado Palau toda la ruindad que posee, toda la incultura que lo domina, toda la educación que ignora. Ya no es EL FARO es Palau quien lo dice. Ya no son los republicanos ampostinos quien lo pregona. Son sus amigos. Es el que de Director actuaba quien lo dice. Es el pueblo en fin quien lo cree. Es ese juez imparcial de las masas conscientes que han descubierto su tramp. Ese juez, que á V. le espanta y quanto teme V. su fallo justo e indecente. Pero á pesar de ello habla V. el sordo á los clamores públicos, continua sin explicar nada de cuentas. Son ellas muchas Palau? Muchísimas. Escucha y no te se ovide; guarda las bien en tu mente y procura explicarlas como el honor aconsaja. Riada, peonadas, presupuesto pívete y escuelas. Hay mas aún que poquito á poco iremos pregonoando, mientras tú "fantoche," por excelencia, pronunciarás discursos ensalzándote como el último que has pronunciado demostrando con ello la gran dosis de ignorancia que posees.

Verdad

## DE FIESTAS

### La Juventud Republicana

Tuvimos el gusto de saludar á la muy simpática y amable señorita, hermana de nuestro amigo y correligionario director de la «Voz de Ulldecona» Concepcion Nofre. La que se dignó visitar nuestro espacioso salón de baile.

La joven partió el sábado para su Ciudad natal. Celebraremos haya tenido un feliz viaje.

El dia 16 del corriente por la noche tuvo lugar en el salón de nuestro Centro organizado por la Juventud Republicana, un gran baile titulado "del ramo," se dignó visitarnos nuestro espacioso salón; el muy simpático joven Chauter mecánico de Perelló, Rafael Lloó. El baile acompañado de los ramos conteria una preciosa y magnifica Toya que la adquirió por medio de subasta, el joven Rafael, que se dignó regalarse á la muy simpática y amable señorita Enriqueta Nofre.

Se dejó un baile á la disposición de los dos jóvenes, que pidieron un bonito paso-doble; la pareja en que actuó tuvo un éxito celoso, los que fueron aplaudidos por todos los jóvenes presentes.

El joven partió el sábado para B.

celona, á prestar sus servicios á la muy acreditada casa de los señores Vallet y Viol sucursal de la Hispano Suiza. Celebraremos haya llegado sin novedad.

Uno de la Juventud

## CUADROS DE NUESTRA TIERRA

### Los toros

Uno de los espectáculos mas interesantes y atractivos que nos ofrece nuestra ciudad durante las fiestas, es la clásica y simpática corrida de vaquillas.

Constituye la misma un símbolo de lo popular, de lo típico de nuestro pueblo en que se conserva fiel y vuelve á renacer con mas energía estos últimos años esta fiesta morisca, tradicional, repleta de oficio y entusiasmo, y que ha sido elevada posteriormente á la categoría de nacional.

En esta ciudad todos sabemos que hay grande afición á los toros, y solamente pronunciando tal palabra la alegría, y el regocijo, se apodera de nuestra alma, que siente placer, y vida festera, envuelta en el encanto y amenidad de aquellas tardes risueñas y llenas de paz.

Ayer mismo nos proporcionaba un espectáculo gratísimo e innarrable al contemplar el brillante aspecto que ofrecía la plaza de toros, cercada de carros y encima las correspondientes tablas y sillas para poderse deleitar observando las capas una infinidad de aspectadores amantes del toreo.

Tal plaza provisional estaba llena a rebosar de público, el entusiasmo de aquel gentío era enorme, había una risa y un griterío ensordecedor, y aquella multitud animada contemplaba con suma avidez el arte del toreo, chillando, y gritando con estrépito, cuando las jóvenes vaquillas obsequiaban á sus incansables aficionados al tauromorfismo con un ligero y pequeño revolcón.

Ellas entre tanto divertíanse á su manera rodeando al infeliz animal e incitándole con denuedo a que embistiera sin temer por nada el peligro en que se hallaban si armado de cólera desplegaba su furia terrible y loca.

Era agradable el contemplar como unos por un lado corrían en momentos de peligro en busca del burladero ó saltando con prestezza encima del carro; en tanto que otros preparaban la suerte poniéndose frente del bicho silbando, y gritando, desafiadamente. Y yo preguntaba, ¿que va á ganar esta delirante y apasionada juventud haciendo mil piruetas delante del inocente animal que en un momento de descuido podía darles un serio disgusto?

¡Todo es fruto de la afición!

Y al són de las alegres notas lanzadas al aire por la guitarra histórica y popular, acompañada del imperturbable y molesto ruido del tamboril, parecía dar fuerza al espíritu noble de aquella infinidad de amantes al arte para conseguir el aplauso y la gloria en su difícil cometido.

Y así también; una vez cerrado el bicho en el toril mecánicamente e instantáneamente piden música, música sencilla juerguista, símbolo del jolgorio y alegría que reinaba en la fiesta; y la juventud taurofíla sin perder momento baila con

placer y entusiasmo á los acordes de un airoso paso-doble cuajado de maestría, arte y sentimiento....

La tarde perece, el sol nos envia sus últimos y ya débiles rayos no obstante la multitud sin descansar, despreciando el reposo pide mas toros, y despues otro dia, organizándose una manifestación que durante se dirige á la presidencia al objeto de que atienda su petición ya que esta es la fiesta, esto es, la alegría franca y encantadora.

Sin embargo todo se acaba, ante la respuesta negativa que se les manifiesta pues pareceles un sueño fantástico; puramente imaginario lo acontecido en tres días de toros que constituyen la diversión favorita.

Y rendidos, abrumados de tanto correr y gritar pausadamente se dirigian dicasa los amantes de la fiesta nacional meditabundas y en silencio con tristeza en su corazón deseando con placer vuelva el año próximo para otra vez gozar y deleitarse con tal espectáculo festero y bullicioso para unos, en tanto que otros califican de salvaje e inmoral que desdice en absoluto de una población culta y civilizada.

¿Estamos? Amposta 19-8-916.

Si los jesuitas hubiesen venido antes de Lutero y de Calvino, habrían sido los dueños del mundo. Yo tengo miedo de los jesuitas. Si ofendo á algun grande me olvidará, le olvidaré, marcharé á otra provincia ó á otro reino; pero si ofendo á los jesuitas en Roma me los encontraré en París y me cercarán en todas partes. Para expresar una gran impostura, dicen con razón los ingleses: «Esto es jesuíticamente falso.»

MONTESQUIU.

## Para "Rebeldia," de Alcaniz

Llega á nosotros, valientes redactores de dicho semanario, la noticia de que vuestro director está en libertad. Recibid todos juntos nuestra más sincera felicitación, y á la par que ello nos alegra esperamos que no desmayareis en lo más mínimo, continuando la valiente campaña que os habeis impuesto, sin reparar en las caricias que unos sabios señores os propinan. También nosotros aquí, al igual que vosotros, nos hemos propuesto sanear este distrito. Al igual que vosotros hermanos de ideal, estamos impregnados de la más pura rebeldía. Al igual que vosotros, los caíques nos propinan alguna atención.

¿Qué importa? Convencidos de la bondad de nuestras ideas, alimentados por un espíritu de justicia en la cual inspiramos nuestros actos, debemos batallar sin desmayos ni vacilaciones. Debemos llegar á las entrañas del pueblo, haciéndole sentir el amor á lo bello y puro. Debemos grabar en su corazón y en su cerebro con caracteres inborrables el respeto á las Santas ideas. Debemos sublevar su espíritu haciéndole sentir las necesidades humanas. Debemos enseñarle

Laboratorio de Análisis Químico  
Prepara las recetas con toda exactitud y  
limpieza.  
Garantiza la pureza de los medicamentos  
Prueba de la gran confianza que  
se tiene á esta farmacia, su numerosa  
clientela.  
Vende medicinas y específicos  
á precios económicos.

amar y odiar aun mismo tiempo,  
n una palabra. Despertad sus  
energias para que las emplee en  
purificar sus virtudes, y en glori-  
ficar á su patria, arrancándola de  
los políticos profesionales y vivi-  
dores.

Valor pues, rebeldes de Alcañiz.  
Valor y adelante.

«Rebeldia» de Amposta te saluda y te felicita. Que el encarcelamiento del compatriota Lugunas tenga la virtud de reconfortar y alentar nuestra pluma al escribir las verdades más puras y bellas que concebirse puedan. Que los fertiles campos de Aragón, bañante de las más puras tradiciones, por donde majestuosamente se desliza ese hermoso y potente Ebro que su agua cristalina riega y fecunda nos traiga esa corriente de democracia y justicia que en vosotros germina.

—E grupo Rebeldia los 19—

## NOTICIAS

Tenemos el gusto de reproducir para que cunda el ejemplo, el siguiente sueldo de «El Pueblo» de Tortosa:

### Anticlericalismo en acción

Anteayer contrajeron matrimonio civil en Perelló, nuestro estimado correligionario Jaime Casado con la bella y simpática señorita Concepción Lleixá.

El curita de aquel pueblo se nos dice que quiso imponerse tratando de impedir la celebración del matrimonio civil, pero el pobrecito hubo de tragarse la sordera.

Reciban los recién casados nuestra más cariñosa y sincera felicitación, haciendo votos para que su ejemplo de civismo sea imitado.

Señor Palau: Un hecho nos ha dado á conocer su magnanimidad, regalando una mesa escritorio a una de las aulas de las escuelas construidas por administración.

Este rasgo que Vd. no ha publicado, merece nuestro aplauso y pedimos que los concejales le den un voto de gracias.

Ahora, señor Palau, una pregunta: ¿dónde ha ido á parar una mesa nueva que consta en la factura de un carpintero de esta ciudad?

Su exquisita amabilidad no llegará al extremo de orientarnos, sintiendo vivamente no pueda complacernos una sola vez.

Ampliando la relación sobre los bailes celebrados por nuestra Juventud tenemos que manifestar que el celebrado en la noche del 17 adquirió la toya que contenía una preciosa sombrerilla de regalo, el entusiasta y simpático socio de dicha juventud Domingo Montañés, quien hizo ofrenda de dicho regalo á su simpática y bella prometida señorita Dolores Bellauvi, los cuales bailearon una estruendosa salva de aplausos bailaron una magnífica americana.

# FARMACIA MODERNA ENRIQUE AUBESO AMPOSTA

El sábado último tuvimos el gusto de saludar en esta á nuestro amigo y abnegado correligionario de Santa Bárbara D. Tomás Cid, actual tesorero de aquel Centro Republicano. Como siempre, conserva incólumes su fe republicana y ante sus convicciones se estrellarán siempre la baja política y las malas artes empleadas por los caciques de aquella localidad.

Continua mejorando au que de una manera lenta de la enfermedad que le aqueja, nuestro amigo D. Pedro Valls.

Hacemos votos para su total y rápido mejoramiento.

Una pequeña gacetilla de «El Eco», retrata al señor Palau.

Comunica en su último número que D. Rafael Vidal, representante que había sido en esta, de la casa constructora del puente, había dejado de prestar sus servicios en la casa Ribera.

Conocemos al señor Vidal y sabemos lo mucho que vale, como también sabemos que fué uno de los que no quiso doblegarse y besar las plantas del señor Palau.

Algun dia sabremos la verdad de todo lo sucedido.

Leemos en «Iberia»:

**Legados para enseñanza.** — El representante de España en la república Argentina ha comunicado al Ministro de Estado que el español D. Pedro Codina Vila, que residía en aquella República, ha legado con destino á fines de enseñanza: á España un millón de pesos; á Barcelona también un millón de pesos; á Lérida medio millón; á Cervera (Lérida) medio millón. Además y con el mismo objeto, otros legados de menos importancia.

La magnanimidad de tan preclaro y magnífico español Sr. Codina y Vila, prueba de un modo fehaciente que el amor á la patria está siempre vivo y latente en los que tienen la suerte ó la desgracia de residir fuera de ella más ó menos tiempo.

El Gobierno para honrar y perpetuar la memoria de tan generoso patriarca, debe á nuestro humilde entender, fundar alguna institución laica que lleve su nombre.

### D. Juan García González

Muy joven, pues solo conaba 28 años de edad, ha fallecido en esta ciudad el ingeniero de la División de ferrocarriles del Estado, sobrestante de Obras Públicas y representante de la casa E. Ribera y C.ª constructora del puente sobre el Ebro.

Su visita á esta ciudad la motivó asuntos del puente relacionados con este Ayuntamiento y Mancomunidad, en lo que hace referencia á pagos y liquidaciones.

Su rápida enfermedad, un ataque al corazón, le llevó á la sepultura, no valiendo los cuidados suministrados por el Dr. Maqueda, que lo tomó con gran celo é interés.

El encargado de las obras del puente D. Andrés Fernández, prodigó al Sr. García todos los cuidados y ni un momento abandonó el lecho, preocu-

rando sustituir en aquel trámite á la respetable familia del finado.

El entierro, verdadera manifestación de duelo, fué presidido por el Ayuntamiento y un hermano del finado.

Desde estas columnas damos nuestro mas sentido pésame á la familia del Sr. García y á la casa Ribera.

Copiamos de «El Pueblo» de Tortosa:

“Ayer estuvo unas horas en ésta nuestro buen amigo de Uldecona don José N. Fre. Es otra de las víctimas del caciquillo Palau de Amposta, que viéndose en peligro su situación por las acertadas y valientes campañas del semanario republicano EL FARO se ha propuesto acabar con todo lo que huele á República.

¡Pobrecito! Antes que V. consiga su propósito, habrá terminado su dominio en Amposta para que el Ayuntamiento pueda recuperar la situación económica que tenía antes de que V. por aquel entonces simple cobrador de letras entrara en aquella casa, y termine la administración que hoy ya opulento propietario rige.

Dice «La Voz de Uldecona»:

El director de «El Combate» ha tomado las de Villa Diega.

En una de sus últimas visitas á Godall fué interrogado por correligionarios nuestro sobre las indecentes campañas de «El Combate» y manifestó no hacerlas él y si Palau.

Por fin de boca del director supieron nuestros amigos y de ellos nosotros quién es el guapo tan educado de «El Combate».

Mu felicitades á Palau.

No sabíamos tuviese usted tan alta dosis de vasta ilustración.

La enhora buena.

Club Argentino Ampostino

El domingo último ante las Escuelas Púlicas de esta ciudad se jugó un importante partido del F. o. ball.

Habiendo tomado parte el Club Argentino contra el Club Catalá, habiendo hecho el Club Argentino cuatro goles por uno del Catalá Ampostino a pesar de faltarnos los tres ó cuatro mejores jugadores.

Equipos que componían el Club Argentino: Tomás, Bartomeu y Vives, Luna, Carvallo, y Bárceo, Tiano, Liebro, España, Zaragoza, y B. Domenech.

Equipos que componían al Club Catalá Mayor, José Palau, y Neo, B., Reverte, y S. Domenech, Juan Palau, García, Blasina Amo y Valero actuaron de referentes Francisco Vidal la mitad del juego y José Forcada la otra mitad.

El Ayuntamiento acordó denunciar «La Voz de Uldecona», noticia que ya conocen nuestros lectores y que publicó «El Combate», etc.

¿Podrá el Sr. Palau facilitarnos copia de todos los documentos cruzados entre el representante de este Ayuntamiento y el Juzgado?

Hágalo señor Palau, que todos tenemos derecho á saber lo que sucede

ANALISIS—De ORINA con determinación de albumina y glucosa.

De LECHE, AGUA y VINO.

De TIERRAS de Labor—mecánico, físico y químico completo.

De ABONOS (guano) con determinación del grado de superfosfatos, sal amoníaco, azotea y sal potásica.

ya que los gastos los pagamos entre los vecinos.

**OTROS**  
Hemos recibido la visita de valiente semanario del Alcañiz «Rebeldia», con quien gustosos establecemos el cambio.

El viernes tuvimos una sorpresa con la amable visita en esta redacción del redactor jefe de «El Pueblo» de Tortosa y querido amigo nuestro Sr. Gil Vernet. Los pocos momentos de que disponía los pasamos en agradable conversación, cambiando impresiones sobre la política actual y del cunismo de los dos distritos de Tortosa y Roquetas.

Conviene mucho que se repitan esas agradables visitas en bien de nuestros ideales.

Debemos consignar franca y sincera opinión con respecto á la fiesta mayor celebrada en esta ciudad; mucha concurrencia de forasteros y la única atracción amena de verdad lo fué la banda de Valdeuxó. Para esta nuestro más sincero aplauso.

El jueves cerca de las doce hubo una pequeña tormenta de truenos acompañada de una ligera lluvia, por la tarde á las dieciocho horas, empezó á soplar un regular viento Norte, que duró hasta el sábado, sin que atortadamente haya causado en los arroces el daño que se creía á causa de haberse este iniciado el mismo día de la lluvia. Por lo tanto dicha graneña, de no ocurrir otro accidente atmosférico, sigue en general en muy buen estado de granizo.

Nos preciamos de humanitarios y vamos á demostrarlo si resulta cierta la noticia que nuestra policía nos dala.

El señor Palau marcha de veraneo á Sarreal, y mientras dure su estancia veraniega, haremos los posibles para no amargarle aquellos días de descanso; son tantos y tantos los disgustos que en ocho meses de nuestra actuación decidida ha sufrido, que es nuestro deseo recupere nuevas fuerzas para seguir inventando nueva táctica, ya que la empleada hasta hoy ha resultado usada.

Cuidado con el invento de testigos falsos.

## Del buzón

Manuel Sagristá—Su verso es muy bonito y sobre todo, es la verdad.

Exceso de original y recibirlo al momento de cerrar la edición, nos priva de publicarlo.

Rebelde 11—Ya nos resulta bien su artículo, pero tenemos un proceso; si quiere publicarlo con todas sus palabras, pase por esta redacción á firmarlo, y entiendaselas con el caciique, que es guapo, buen mozo y de buenas agallas.

Tortosa. Imp. Foguet.

**Amalaria Rey**

para

**Adultos****PROFILACTICO Y CURATIVO**

de las tercianas, cuartanas, cotidianas y todas las fiebres que tengan fondo de PALUDISMO por crónicas que sean, siendo preciso para lograr el efecto apeteido seguir estrictamente las indicaciones del prospecto que acompaña cada caja.

Tratamiento completo UNA CAJA  
PRECIO 4 PESETAS.

**Bicicletas y Motocicletas**

Construcción, reparaciones y accesorios. Solidez, ligereza y economía. Bicicletas á plazos desde 2'50 pesetas semanales.

Taller de Facundo Benet.  
Carretera de la Rápita.—Amposta.

**CASA NOÉ**

Paseig de Palau.—AMPOSTA

Grans Magatzems de Mòbils  
Varietat immensa en diferents estils.  
Especialitat en LLITS, CALAIXERES y CADIRES.

**Solidez y Economia**

Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casar.

**Altas novedades en tejidos**

A. V. J. FABREGAS y C.

Paseo del Alcalde Palau, 23  
AMPOSTA

Toallas rusas, sábanas y otros artículos, a precios de fábrica.

Especialidad en casimires negros sólidos, piezas de algodones suaves y madapolanes.

Fantásias en vestidos y camisería, confecciones, mercería, paraguas y sombrería.

**Precio fijo y económico****COMESTIBLES Y ULTRAMARINOS**

DE Juan Aubeso

Licores Embutidos Perfumería

Vinos Conservas Pastelería

Champagnes Quesos Confitería

Atún (Tunina) nueva. Dátiles moscatelos

Garantizado el peso y calidad de los géneros.—San José, 11.—AMPOSTA.

Las más sólidas y perfectas que se conocen.

Ventas á plazos y al contado. Accesorios y «pieza» para las mismas.

Calle de San Roque, 15. «Fonda La Noya»,

AMPOSTA

**SINGER**  
PARA COSER Y BORDAR

Las más sólidas y perfectas que se conocen.

Ventas á plazos y al contado. Accesorios y «pieza» para las mismas.

Calle de San Roque, 15. «Fonda La Noya»,

AMPOSTA

Representante de las célebres máquinas

**Exito indiscutible**

Se vende en las siguientes Farmacias: Amposta.—ENRIQUE AUBESO,  
Tortosa.—Dr. CANIVELL calle del Angel; JUAN GAMUNDI, Ferrieras.

**Amalaria Rey**

para

**NINOS**

Medicación insustituible para combatir el PALUDISMO INFANTIL.

En forma de bombones de chocolate puro, preparado expreso por la casa LLIBRE Y SERRA de BARCELONA.

Los NIÑOS la toman como verdadera golosina.

Distinguidos Clínicos avaloran su eficacia.

PRECIO 3 ptas. CAJA

**Ebanisteria****DE RAMON RICO**

CALLE MONCADA, 13—TORTOSA

Gran surtido en camas, sillones, cómodas y todo lo concuerda al amo.

Especialidad en muebles de encargo.

Precios económicos

**Hotel Continental****TARRAGONA**

Habitaciones higiénicas con luz eléctrica y timbre

CONFORT Y ECONOMIA

**GRAN TALLER MECÁNICO****DE CARPINTERÍA****Joaquín Gabanyes**

Calle Colón (adyacente al Paseo Palau)

Debido á las muchas existencias de madera acaparadas antes de la fuerte subida de precios, ofrece esta casa todos sus trabajos con el 10 al 20 por 100 de rebaja de los precios actuales de los que rigen en los centros productores.

Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía.

**La Tijera de Oro****Gran Sastrería,**

Corte esmerado,

Rapidez y economía.

Plaza Agustín Querol.—TORTOSA

**Fonda Nueva La Quiqueta****de M. Navarro**

Servicio esmerado.  
Espaciosas habitaciones con luz eléctrica.

Precios modicos

Teléfono 26.—Amposta.—Mayor, 36

**Amalaria Rey**

para

**NINOS**

Medicación insustituible para combatir el PALUDISMO INFANTIL.

En forma de bombones de chocolate puro, preparado expreso por la casa LLIBRE Y SERRA de BARCELONA.

Los NIÑOS la toman como verdadera golosina.

Distinguidos Clínicos avaloran su eficacia.

PRECIO 3 ptas. CAJA

**GRAN ZAPATERIA**

DE

**JUAN MORESCO**

Angel, 15.—TORTOSA

Especialidad en los encargos a medida.

Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

Sucursal en Amposta, Arturo Pansello, Calle de San Juan.

**Taller Mecánico de JOSEPL PLA**

Motocletas, Bicicletas, piezas de reca-  
mbio y accesorios.

Gran taller de reparación para

Ciclos-Motos y Autos

PRECIOS ECONOMICOS

Calle Corsini, 35.—AMPOSTA

Ofrece los precios más bajos en el campo de la reparación de automóviles.

Guñería y Paselería DE LA ESTRELLA

**Juan Alemany**

Se reciben encargos de todas clases

referentes al ramo

Calle Mayor, núm. 44 AMPOSTA

**Gran Fábrica**

DE

**Ajutjantes y Anisados**

Licores, Jarabes y Vinos generosos

OFICIO DE ISMAEL MOMEDES CARDONA

CALLE DE REUS.—TORTOSA

Ofrece los precios más bajos en el campo de la reparación de automóviles.

AGENCIA DE TRANSPORTES DE JUAN RIPOLLES

Servicio especial de carrozas para pasajeros. Se reciben encargos para los recaderos

de Reus, Tarragona y Barcelona.

Calle de San Juan. Teléfonos 20 y 24.

Amposta